

# 古民家DIY 改修物語

／＼  
ビギナーでも  
できる！  
／＼

初心者でも  
できる!

トレイは離れてになっている場合もあるので、新設も考えておこう。

右の植栽の奥に  
増築した風呂小屋  
がある。屋根から  
は薪ストーブの煙  
突が伸びている

そのままでは住めない  
家が面白い



古民家改修後、廢材を使ったセルフビルディングでセメントも建ててしまったDIYライター。約5年後の田畠で米と野菜を作り、ニワトリやヤギも飼育。著書に「増補改訂版 ニワトリを暮らす」(グラフィック社)など。

薪ストーブ。暖房能力は確  
なものだが、古民家のすき  
風のほうがちょっと勝る



風呂・トイレ小屋を増築中。これが初めてのDIY。ベタ基礎を打ってコンクリートブロックで立ち上がりを作った



完成した浴室。内壁はアスファルトルーフィングで防水し、下はタイル、上は漆喰で仕上げた



床の傾きを直すため、足固めの下にジャッキを入れて柱を持ち上げ、土台の下にくさびを打つ。このとき心中で「ちゃんと直すなら、壁ばらして家起こししないといけねえな」と頭でいうのかいわねえ」と言っていたかわい。



和室の畳をとり、床下に潜  
てキッチンの配管をする



火が点いている

The image displays a 'before-and-after' transformation of a traditional Japanese room. The 'Before' view on the left shows a room with a large wooden cabinet, a sliding door with a landscape mural, and a yellow toy car. The 'After' view on the right shows the same room with a modern dining table and chairs, a pendant light, and a small child's high chair at the table. An inset labeled 'Before' shows the original room setup.

KOMINKA  
renovation  
古民家リノベ成功術

古民家リノベ成功術

ふた間続きの8畳の和室のひとつを板張りにしてダイニングキッチンに改裝。ふすまをはずと開放的な空間に。このあと、左側の柱があるところに薪ストーブを設置した

くては不可以ない。

水道については、契約前の不動産屋の話で、家の裏の道路に本管が走っているので問題ないはずだった。書類上でも設備についてそのように記されていなかった。ところが実際は、水道本管は隣の家までしか来ていなかった。これは大問題で、井戸を掘るにしても、どうにかして水道を引くにしても、数百万円から場合によつては百万円を超える費用がかかる。本当に想定外である。さすがに完璧ではないまい。あちらこちらで相談したところ、書類の上でもミスが明らかだったとので、不動産屋の負担で、水道を引いてもらうことになった。

排水は下水が整備されていなかつたので市の補助金を使って浄化槽を入れた。

トイレと風呂はそのための小屋を増築することにした。実質、これが私にとって初めてのローレイである。在来工法による約25坪の小屋だが、休日しか作業ができなかつたので、トイレが使えるようになるまで半年、風呂の完成はそれからさらに8カ月もかかつてしまつた。その間に家の傾きを直したり、キッチンを作つたりという作業も並行して行なつた。

感がないくらいにはなったのでよしとしました。キッチンは2部屋あった和室のひとつを改装することにした。畳をはずして板間にし、給排水を配管して、シンクが収まる対面式キッチンカウンターを作りました。木で枠と引き出しを作り、天板もシンクはタダでもらった昭和の流し台台のキッチンのものを使っていたから押入れと書院庫と方角の食器棚を変え、床の丸い唐草と方角のコントロールを収めました。こう書くと無理やりどうにかしたかのようと思えるかもしれないが、このキッチンの出来栄えは悪くない。

ここまでやつて住めるようになると、とにかくった費用は約60万円。その後、年にかかる年間の、キッチングループに新規トープを設置、このちょっと傾いた古民家のリノベーションは一旦終えることにした。

ただ、家は作り続けられるものだ。家族が増え、年を重ねれば生活スタイルも変わっていく。この家はそうやって、80年近くを経てきた。現代住宅の寿命は30年と言わる。それにまさに今そのときを迎える昭和の高度経済成長期以降に建てられた家を見ればわかる。新建材は時間とともに劣化していくのがかなしいからだ。しかし、木をはじめとした自然素材で作られた古民家はそうならない。そこに人が住まう限り、朽ちていくことはない。むしろ書ききを拭っていく。百年はかかる数多の古民家が、それを証明しているではないか。時を経て人の手が加わることで、住み心地のいい家に生まれ変わっていくのだ。

和室をキッチンに改装

家の傾きを直すのはプロの大工にお願いした。といつても、床をはがして下がつてみると車に使うシャッキで持ち上げ、土台の下にくさびを打いて込んで支えるという風に心づけだ。完全に傾きが直ったわけではない。作業にひとりで来てくれた年配の大工は、「ちゃんと直すなら壁ばらして家起こししねえ」とい掛けねえなあ」と

### 風呂小屋作り

今から10年ちよつと前、私は東京郊外の住宅地に暮らしていた。マツチ箱庭のような小さな偕家で、猫の額ほどの庭に菜園を作つて遊んでいたが、もつと広い場所で煙を耕したり、「二フトトリ」を飼ったり、薪ストーブを焚いたりして暮らしたいという思いがあつた。田舎への移住を目論んでいたのだ。それで、インターネットで物件を探すようになり、実際にいくつか見て回った。土地の広さや環境など、希望する条件はいつかあったのだが、それがひとつが古民家だ。理由はひとつで、いえばかつこいいからである。天井を走る迫力ある梁や家の支える大黒柱は見ているだけで惚れ惚れしてしまう。仕口の造作や金物を使わない木組みによる伝統工法の建築も芸術的だ。木や、竹や、竹や、草や、石などの自然素材で作られているのも自然素材で作られた機能的な現代住宅よりも、風通しがよく、最後は朽ちて土にかえる家が好きだ。

ただ、そのまますぐ住めるようなきれいな古民家を入手するつもりはない。必然的に価格も高くなる。そもそも、今まで住めないボロくて安い古民家の探しました。自分なりに住み心地のいい家を好きなよう作りたかったのである。

風呂小屋作り